

21 noviembre 2025

### NOTAS DE PRIMERA PLANA

**Reforma:** De kínder modelo a túnel de huachicol. **El Universal:** "Golpe al huachicol, el más importante de este gobierno; habrá más". **Excélsior:** 'Se equivoca quien llama a la violencia'. **Milenio Diario:** Trevilla: investidura de Sheinbaum salda una deuda histórica. **La Jornada:** Se equivoca quien alienta la violencia y el odio: Sheinbaum. **El Financiero:** 'Atorón' de economía mexicana en tramo final del 2025. **El Economista:** Crecimiento de la economía en octubre habría sido nulo: Inegi . **El Heraldo de México:** "El que convoca a la violencia se equivoca". **24 Horas:** 'Quien convoca a la violencia se equivoca'. **Reporte Índigo:** Redes criminales exhibidas . **El Sol de México:** Trump quiere acabar con túneles del narco.

### PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

**El Universal Cd.:** Suben tarifas de transporte público, pero no mejoran servicios. **La Jornada Cd.:** Fracasa convocatoria a segunda marcha en la capital de la generación Z. **El Heraldo de México Cd.:** Amplían recursos a comedores. **24 Horas Cd.:** Seducción. Un trabajo como cualquier otro.

### TARJETA INFORMATIVA

#### IECM

Los presidentes de 17 Organismos Públicos Locales Electorales (Oples) advirtieron que la desaparición de estas instituciones será un golpe al federalismo. La **consejera presidenta del IECM, Patricia Avendaño**, puso a disposición de los diputados federales los conocimientos técnicos de los integrantes de estas instituciones, adquiridos a lo largo de 25 años, para tomar las mejores decisiones. "No estamos defendiendo un cargo, sino un sistema en el que creemos, sobre principios, federalismo, sufragio efectivo, objetividad y legalidad", puntualizó. **Milenio Diario** (primera plana), **El Economista**, **Eje Central**, **La Razón de México**, **24 Horas**, **Ovaciones**, **Reporte Índigo**, **La Razón On line** (Sitio), **El Universal** (sitio), **Milenio** (sitio), **El Economista** (sitio), **El Heraldo de México** (sitio), **La Razón On line** (Sitio), **Reporte Índigo** (sitio), **Capital de México** (sitio), **Quadratín México** (sitio), **Columna Digital CDMX**, **Serpientes y Escaleras** (Sitio), **Talla Política CDMX** (Sitio), **Diario de Coahuila** (sitio), **Fer Moctezuma EDO.MEX** (Sitio), **MSN Noticias EU** (sitio), **Vox Populi Noticias TAMPS** (sitio), **Pulso SLP** (sitio), **MSN Noticias EU** (sitio), **Talla Política CDMX** (Sitio), **Hoja de Ruta** (Sitio), **Canal 8.1 Heraldo TV**, **Canal 150 El Financiero Bloomberg**, **Canal 150 El Financiero Bloomberg**

X:<https://x.com/infobaemexico/status/19917114722886452?s=12>

<https://x.com/elinformantemx/status/1991842686999900594?s=12>

[https://x.com/elconsultor2/status/1991869697701118106?s=48&t=8PrM2Z8\\_Cml8AeBqqCs9TA](https://x.com/elconsultor2/status/1991869697701118106?s=48&t=8PrM2Z8_Cml8AeBqqCs9TA)

Representantes de Organismos Públicos Locales Electorales (OPLES) advirtieron ayer que centralizar las funciones electorales burocratizaría y haría más onerosa la organización de las elecciones estatales y municipales. Al participar en el foro "El fortalecimiento democrático el desarrollo de procesos electorales", convocado por la Comisión de Reforma Política-Electoral de la Cámara de Diputados, rechazaron que esos organismos dupliquen funciones y demandaron que en la próxima reforma se respete el federalismo. (En imagen, aparece la **Consejera Presidenta del IECM, Patricia Avendaño Durán**) [Reforma](#)

Los Organismos Públicos Locales Electorales (Oples) llevan a cabo una gran cantidad de comicios a nivel estatal, municipal y hasta comunitario, que para el Instituto Nacional Electoral (INE) sería "materialmente imposible" resolver, explicaron **consejeros electorales de distintos estados**. En un foro realizado ayer en la Cámara de Diputados, se pronunciaron por no desaparecer esas instancias; subrayaron que los organismos estatales también dan validez a miles de candidaturas locales y conocen bien el contexto de sus entidades, tareas que no pueden ser elaboradas a través de un esquema de votaciones centralizado. [La Jornada](#)

La Consejera Presidenta Blanca Cruz García, en representación del Instituto Electoral del Estado de Puebla, acudió al Salón de Protocolo de la Cámara de Diputados para participar en el "Foro: el Fortalecimiento democrático y el desarrollo de procesos electorales desde la responsabilidad local", organizado por los diputados integrantes de la Comisión de Reforma Política Electoral, liderada por el Diputado Víctor Hugo Lobo Román, con el objetivo de realizar un análisis en torno a temas relacionados con la próxima presentación de la iniciativa de reforma político-electoral por parte del Ejecutivo Federal. Al foro, acudieron diputadas, diputados, presidentas y **presidentes de los OPLES**. [A Tiempo Noticias PUE](#), [Al Chile Poblano PUE](#), [En Línea Puebla PUE](#) [Poder de la Noticia PUE](#) [Espacio Libre Puebla PUE](#) [Primera plana puebla PUE](#) [Noticias NVI CHIS News México](#) [La Crónica de Hoy](#)

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** llevó a cabo el segundo foro informativo y consultivo dirigido a personas de la diversidad sexual y de género, con el objetivo de reunir opiniones y propuestas que contribuyan a la elaboración de lineamientos de acciones afirmativas aplicables al Proceso Electoral Local Ordinario 2026-2027. La **consejera electoral Sonia Pérez Pérez** señaló que estos foros permiten revisar integralmente las disposiciones vigentes y considerar ajustes necesarios, especialmente tratándose de grupos que requieren mayor atención institucional. [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#)

En Sesión Urgente, la Comisión Permanente de Quejas del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** aprobó por unanimidad el inicio de un procedimiento administrativo sancionador, derivado de la queja presentada por una persona servidora pública, al considerar que existen elementos indiciarios suficientes que podrían constituir violencia política en razón de género y violencia política contra las mujeres en razón de género. Durante la sesión, la consejera presidenta de la Comisión Permanente de Quejas, **Sonia Pérez Pérez**, destacó la atención inmediata que se dio al asunto, como ocurre en todos los casos relacionados con violencia política contra las mujeres en razón de género. En su momento, la **consejera Cecilia Aída Hernández Cruz** expresó que se está proponiendo dictar medidas sobre algunos de los videos, ya que, a partir del análisis realizado no en todos se encontraron elementos que permitan, de manera indiciaria, presuponer que se haya hecho uso de expresiones donde se establezca una relación de subordinación o dependencia a partir de estereotipos de género, sino que obedecen a cuestiones coyunturales enmarcadas en el ejercicio de la libertad de expresión. Por su parte, la consejera **María de los Ángeles Gil Sánchez** subrayó la relevancia de que existan mecanismos de denuncia por parte de las personas que sientan

afectada la esfera de sus derechos, así como procedimientos para atender los diversos tipos de violencia política en razón de género. [Dossier de Prensa CDMX \(sitio\)](#)

Las innovaciones desarrolladas por el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** lo han convertido en un referente nacional con prácticas electorales y de participación ciudadana que no existen en otras entidades, afirmó la **consejera electoral del IECM, Cecilia Hernández**. En seminario de análisis y seguimiento de la Reforma Electoral, organizado por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, señaló que la capacidad y autonomía de los organismos estatales permiten esta innovación, pero que no pueden ponerse en práctica a nivel nacional porque deben ceñirse a directrices establecidas a nivel central por el Instituto Nacional Electoral (INE). [MSN Noticias EU \(sitio\)](#), [Sociedad Noticias CDMX \(sitio\)](#), [Megalopolis \(Sitio\)](#)

El segundo día de la 4a Feria del Libro “Género, Democracia y Territorio” también incluyó la presentación editorial “Acompañamiento de personas expertas internacionales a las Elecciones de México 2024”, a cargo de la Coordinadora de Asuntos Internacionales del INE, Marisa Arlene Cabral Porchas y la Ex integrante del Comité para la Eliminación de la Discriminación contra la Mujer, Olinda María Selva Bareiro, además de que fue moderada por la **Consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México, Erika Estrada Ruiz**. [Cursor en la Noticia HGO \(Sitio\)](#), [Talla Política CDMX \(Sitio\)](#)

El Instituto Electoral de Quintana Roo (IEQROO) participó en la 4a Feria del Libro del INE 2025, realizada bajo el lema "Género, Democracia y Territorio". La consejera presidenta del IEQROO, Mtra. Rubí Pacheco Pérez, intervino de manera virtual para presentar la revista digital semestral "Democracia en Letras". El panel fue moderado por la consejera electoral del INE, Mtra. Claudia Beatriz Zavala Pérez, y contó con la participación de la Dra. Flor Angeli Vieyra Vázquez, consejera electoral del IEEM; la Mtra. Alejandra Esquivel Montero, consejera electoral del IEEPCNL; y **Sonia Pérez Pérez, consejera electoral del IECM**. [Jorge Castro Noriega \(Sitio\)](#)

La presidenta del PAN en la Ciudad de México, Luisa Gutiérrez Ureña, exigió al **Instituto Electoral local** sancionar los presuntos actos de violencia política de género cometidos contra la diputada panista Laura Álvarez, al señalar que no puede permitirse que este tipo de agresiones continúe. Afirmó que Álvarez "no es la esposa de nadie", sino una mujer que obtuvo su curul por mérito propio, y acusó a los diputados de Morena Víctor Hugo Romo y Cecilia Vadillo de repetir ataques misóginos tanto en redes sociales como en el Congreso, al reducirlo a su relación personal en lugar de reconocer su trayectoria. La presidenta del PAN pidió al **IECM** retirar las "publicaciones ofensivas" contra la diputada Álvarez y sancionar a los responsables. [Ovaciones, Basta, La Crónica de Hoy \(sitio\)](#), [La Prensa \(Sitio\)](#), [Ovaciones \(sitio\)](#), [Diario Basta \(Sitio\)](#)

## REFORMA ELECTORAL

La presidenta Claudia Sheinbaum se reunió con diputados federales y senadores de Morena, Partido Verde y Partido del Trabajo para revisar avances y pendientes legislativos. Al salir de este encuentro, legisladores morenistas comentaron que se revisaron las reformas pendientes por avalar: la Ley General de Aguas y la jornada laboral de 40 horas. Asimismo, rechazaron que se haya hablado sobre la reforma electoral, pues "el tema se sigue procesando en la comisión", aunque dijeron que "esperamos nosotros que pueda ser en enero cuando tengamos un anteproyecto". [El Heraldo de México](#)

Manuel J. Clouthier escribió: En los últimos años, Morena ha pisoteado un sinfín de derechos humanos para beneficiar al gobierno en perjuicio del ciudadano, atentando contra los principios pro persona y progresividad. Uno obliga que se favorezca a la persona la protección más amplia de DH el otro obliga a que los DH deben ampliarse y no restringirse. Hoy Morena continúa con su violación sistemática a los derechos humanos, ya que su reforma electoral propuesta atenta contra el derecho humano de participación política contenido en el artículo 21 de la Declaración Universal, buscando un pleno control del sistema electoral y de la participación política deteriorando la incipiente democracia mexicana. [El Universal](#)

Trascendió publica: Que la comisión presidencial para la reforma electoral, que encabeza Pablo Gómez, alista una reunión en próximos días con la mandataria Claudia Sheinbaum a dos meses de que se iniciaron los foros para recibir las propuestas ciudadanas, encuentro que servirá para hacer un primer balance de los trabajos, perfilar las actividades que faltan y acoger el plan de la Presidenta para eliminar el fuero. Por lo pronto, ayer en San Lázaro titulares de 17 organismos electorales estatales advirtieron que si los eliminan, el INE quedará en calidad de ente oneroso y poco eficiente. [Milenio Diario](#)

## INE

La presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE), Guadalupe Taddei, advirtió del recrudecimiento de la violencia digital, sobre todo en perjuicio de las mujeres que participan en política. "La violencia digital que cada día escala conductas más agresivas está mostrando un crecimiento sostenido; se alimenta de la normalización social y se convierte en un fenómeno que vulnera derechos, limita la participación y genera un entorno hostil para las mujeres y personas de grupos vulnerables", dijo. Este jueves fue instalado el Observatorio de Participación Política de las Mujeres, mismo que presidirá Taddei. [La Jornada](#), [El Heraldo de México](#), [La Razón de México](#)

Dos días después de que anunciara su salida de la organización México Republicano, el ex gobernador de Guanajuato Juan Manuel Oliva Ramírez y un grupo de simpatizantes presentaron ante el Instituto Nacional Electoral (INE) una carta de intención para solicitar el registro como agrupación política nacional de la asociación Movimiento Acción Social México o Más México. Más México tiene hasta el 1 de enero de 2026 para registrar a nivel nacional a 5 mil afiliados y tener delegaciones en al menos siete de los 32 estados; una vez que se cumplan y validen estos requisitos, el INE los reconocerá como una organización política con derecho a recibir capacitaciones, pero sin financiamiento. [Milenio Diario](#)

La renovación de los contratos de producción de las dos identificaciones más importantes del País se licitan al mismo tiempo. La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) convocó el 18 de noviembre a una licitación para renovar el servicio de emisión de pasaportes para el resto del sexenio, justo cuando el Instituto Nacional Electoral (INE) desahoga su propio concurso fast track para la producción de la credencial electoral. Es la primera vez que se concursan de manera simultánea los contratos para ambas identificaciones oficiales, y los servicios que están por asignarse, estarán vigentes hasta septiembre 2030, para el pasaporte, y mayo de 2031, para la credencial. [Reforma](#)

De una decena de interesados en producir la credencial para votar, sólo tres presentaron ofertas técnicas y económicas. Según datos recabados por este diario, continuarán en el proceso Veridos -actual productora de las

micas-, Litho Formas y Cosmocolor. Estas compañías entregaron al Instituto Nacional Electoral (INE) una muestra de producción de 200 credenciales, mismas que serán analizadas por personal especializado del órgano. [La Jornada Confidencial](#)

Confidencial publica: El proceso de licitación para la producción de las credenciales de elector se ha convertido en un dolor de cabeza para el INE, pues los interesados en la producción acusan que la convocatoria favorece a ciertas empresas y no permite la libre competencia. Ante las múltiples dudas que han surgido, la consejera Carla Humphrey y algunos de sus colegas solicitaron un informe detallado para conocer los motivos del retraso y los riesgos de que se siga atrasando la adjudicación del contrato, pues el fallo tendría que darse en noviembre y fue recorrido para diciembre. [El Financiero](#)

La Gran Carpa publica: El INE instaló el Observatorio de Participación Política de las Mujeres en México, donde se prorrogó la presidencia de Guadalupe Taddei y la secretaría técnica de Claudia Arlett Espino hasta 2026. Taddei llamó a renovar el pacto por la igualdad, fortalecer la paridad y enfrentar la violencia política y digital. Con autoridades electorales y de justicia presentes, se aprobó el Plan de Trabajo 2025-2026 y se tomó protesta a delegaciones nacionales. [El Economista](#)

¿Será? publica: No aprenden. Parece que en el INE, dirigido por Guadalupe Taddei, no aprenden de sus errores. Luego de los problemas que se suscitaron en procesos clave para la elección de 2024, en la megalicitación para la producción de la credencial de elector para los próximos seis años, existen cada vez más dudas sobre la conducción de esta fase. Los seis competidores enviaron decenas de preguntas al Instituto ante las dudas que tienen sobre dicho servicio. Esperemos que no tropiecen con la misma piedra. [¿Será?](#) [24 Horas](#)

## PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LAS MUJERES

Al corte del 13 de julio de 2025, el Instituto Nacional Electoral (INE) ha registrado 525 resoluciones sancionatorias las cuales, están encabezadas por Morena, en su Registro Nacional de Personas Sancionadas por Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género (RNPSMVPG), correspondientes a 478 personas. En los reportes más recientes del INE, se observa que los miembros del partido guinda encabezan la lista de partidos vinculados como probables responsables en denuncias de Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género (VPMRG). Seguido a Morena, se encuentra Movimiento Ciudadano (MC) y el Partido Acción Nacional (PAN). [Basta](#)

## CONGRESO LOCAL

Jorge Armando Rocha Gutiérrez fue designado como titular del Canal de Televisión del Congreso de la Ciudad de México para el periodo 2025-2030. El nombramiento fue propuesto por la Junta de Coordinación Política (Jucopo) y avalado por el Congreso en la sesión de este jueves. El comunicador rindió protesta desde ahora tendrá su cargo el canal y la Unidad de Comunicación Social, áreas que apenas el miércoles fueron fusionadas. [El Universal](#), [El Heraldo de México](#)

El diputado local Diego Garrido, del PAN, presentó ante el Pleno del Congreso una iniciativa de ley para eliminar el impuesto que actualmente se cobra a los ciudadanos cuando heredan una propiedad. Garrido recordó que esta reforma fue propuesta originalmente por el coordinador de su bancada, Andrés Atayde, en la Séptima Legislatura

de la entonces Asamblea Legislativa del Distrito Federal "y fue ley vigente, derecho positivo vigente, hasta que llegó Morena en 2018 e hizo una contrarreforma para eliminarla". [Excélsior](#)

La bancada de Morena en el Congreso local prepara una denuncia penal en contra de los alcaldes de Cuauhtémoc, Alessandra Rojo de la Vega, y de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, así como de sus operadores políticos, quienes presuntamente movilizaron a grupos de vendedores informales en la marcha de la generación Z el fin de semana pasado, confirmó el vocero del grupo parlamentario, Paulo García. [La Jornada](#)

Como lo adelantó en septiembre, el diputado de Morena en el Congreso de la Ciudad de México, Fernando Zárate, propuso una reforma al Código Fiscal local para establecer un nuevo impuesto en la capital a bebidas alcohólicas, energizantes, productos de tabaco y alimentos "no básicos" con alta densidad calórica, como botanas y golosinas, de cara a la Copa Mundial FIFA 2026. [24 Horas](#)

El Diputado Fernando Zárate Salgado, de Morena, asegura que la única persona que garantizaba la gobernabilidad y tener la capacidad para concretar los juicios orales y la reforma judicial en el Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México (TSJCDMX) era y es Rafael Guerra Álvarez. [El Independiente](#)

El diputado Pablo Trejo presentó una iniciativa de reforma a la Ley de Fomento para la Lectura y el Libro de la Ciudad de México, con el objetivo de incorporar y fomentar el uso del libro electrónico como una herramienta esencial para garantizar el derecho humano fundamental a la lectura. Ante el Pleno del Congreso capitalino, el legislador enfatizó que la lectura es una "herramienta insustituible para el desarrollo individual y la construcción de una ciudadanía informada y crítica", permitiendo a las personas acceder al conocimiento, forjar su identidad y participar plenamente en la vida democrática. [Basta](#)

El diputado de Morena en el Congreso de la Ciudad de México, Paulo García, acusó a la oposición de intentar desestabilizar el gobierno de la Ciudad de México. En su cuenta de X, el legislador aseguró que la oposición se encuentra desesperada por el crecimiento de la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. [El Independiente](#)

Los alcaldes de Cuauhtémoc y Miguel Hidalgo, Alessandra Rojo de la Vega y Mauricio Tabe, rechazaron las acusaciones hechas en el Congreso capitalino que los vinculan con la marcha y los disturbios del sábado pasado, mismas que derivaron en la solicitud de separarlos temporalmente de sus cargos. Rojo de la Vega afirmó que los señalamientos carecen de pruebas y calificó el intento de juicio político como una acusación construida sin sustento, impulsada por diputados que buscan culpables sin evidencia. [Ovaciones](#)

La bancada del PAN en el Congreso de la Ciudad de México presentó una iniciativa para que la tasa del 0% en el Impuesto sobre Adquisición de Inmuebles (ISAI) aplique a todas las sucesiones por herencia o legado, sin restricciones por valor del inmueble ni por el tiempo transcurrido desde el fallecimiento del propietario. La propuesta busca evitar que familias pierdan su patrimonio por no contar con recursos para cubrir los costos del trámite. [Eje Central](#)

El Caballito publica: La pasarela de alcaldes ante el Congreso de la Ciudad de México, a propósito del análisis del Paquete Económico 2026, continúa este viernes con la asistencia de los ediles de Coyoacán, Giovani Gutiérrez: de

Cuajimalpa, Carlos Orvañanos, y de Cuauhtémoc, Alessandra Rojo de la Vega. Nos comentan que si bien las primeras dos mesas de trabajo se espera que transiten sin mayores complicaciones, habrá que poner atención en la de doña Alessandra, pues no descartan que salgan algunas chispas entre morenistas y panistas, dado que en los últimos meses la alcaldesa ha mantenido posturas muy firmes en varios temas, como las marchas de la Generación Z, y de paso, revivió la polémica por el retiro de las estatuas del Che Guevara y Fidel Castro. Ya se verá si el encuentro cumple con ser una rendición de cuentas o se convierte en un intercambio de acusaciones. [El Universal](#)

México SA destaca: El Congreso de la Ciudad de México desenmascaró a dos lacras de la embestida en contra del gobierno de la presidenta Sheinbaum: la prianista Alessandra Rojo de la Vega (también dedicada a extorsionar y exprimir a los comercios de la alcaldía Cuauhtémoc, en la que despacha) y el panista Mauricio Tabe (integrante del cártel inmobiliario, oscuro alcalde en Miguel Hidalgo y nene del papá con ansias de asesino), y los acusa de financiar, con recursos públicos, grupos de choque, como sucedió en la marcha "juvenil" del pasado sábado. [La Jornada](#)

Glorieta de Colón publica: Todavía ni rendía protesta como director general del Canal del Congreso de la CDMX, y Jorge Armando Rocha Gutiérrez recibió línea para dejar en claro que es una posición 4T. Cuando iniciaba el protocolo de protesta en el cargo y se disponía a levantar el brazo derecho para hacerlo, de inmediato le dijeron los morenistas: "es con el izquierdo", como acostumbran hacerlo todos los designados por la 4T. El primer gran reto para Rocha Gutiérrez es el asunto presupuestario, pues desde la salida de su padre Ricardo Rocha (qepd) de la Dirección del Canal, en 2019, casi lo han asfixiado presupuestariamente. [El Independiente](#)

Línea 13 refiere: Como un As bajo la manga presentaron los morenistas a Jorge Armando Rocha Gutiérrez como el nuevo director del Canal del Congreso de la CDMX, instancia que se ha convertido como el principal órgano de comunicación del poder legislativo, ya que asumirá el control de comunicación social. Pero el retro no reside en esta nueva conformación, sino en tratar de revivir un órgano que se encuentra, literalmente, en terapia intensiva, con un gran déficit en su capacidad de operación, armando tendrá que sacar adelante el proyecto que inició su padre, el periodista Ricardo Rocha, pero que después los diputados locales lo fueron asfixiando con recortes presupuestales que dio pie al despido de trabajadores. [ContraRéplica](#)

Binoculares señala: Apenas el pasado miércoles, el Congreso de la Ciudad de México aprobó la fusión del Canal del Congreso y la Unidad de Comunicación Social del órgano legislativo; así zanjeaban el terreno para entregarle un super canal Jorge Armando Rocha Gutiérrez, fiel defensor y promotor de Morena y la 4T; aunque antes fue la coordinadora de Morena en el Congreso local, Xóchitl Bravo, quien realizó la propuesta de unificar las áreas. Hubo jalones entre varios grupos locales por quedarse con esta área de comunicación y el presupuesto que manejará y, al final, según cuentan, la decisión de que Rocha Gutiérrez fuera 'palomeado' vino desde la Presidencia la República. [Universal Gráfico](#)

El Caballito refiere: El miércoles hubo clase de inglés en el Congreso de la Ciudad de México. El encargado de lucirse con el lenguaje de Shakespeare fue el diputado migrante del PAN, Raúl Torres. Ante ello, don Raúl optó por mostrar una cartulina con la leyenda Make Mexico Safe Again. Algunos comentaron que México ya tiene a su Donald Trump, quien acuñó la frase Make America Great Again. ¿Para cuándo las gorras, míster Torres? [El Universal](#)

Capital Político publica: La alcaldesa Alessandra Rojo de la Vega se presenta hoy en Donceles para defender su presupuesto 2026 para la Cuauhtémoc, en medio de una guerra en su contra, desatada desde la bancada de Morena, que la señala como una de las promotoras de la marcha de la Generación Z. A Morena le incomoda que su activismo, sobre todo en redes sociales, la haya hecho crecer, especialmente entre mujeres y jóvenes. [Excélsior](#)

## CIUDAD DE MÉXICO

La secretaria de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil, Myriam Urzúa, dijo que en los primeros tres años al frente de la dependencia cesó a más de un centenar de servidores públicos por conductas irregulares. Ante un grupo de empresarios, contó que al asumir el cargo hace más de seis años debió iniciar cambios, no sólo para privilegiar la prevención sobre la emergencia, como instruyó la entonces jefa de Gobierno de la Ciudad de México y hoy presidenta, Claudia Sheinbaum Pardo, sino en su denominación al enterarse de que en ese momento a la Secretaría de Protección Civil se le llamaba "de extorsión civil". [La Jornada](#)

La convocatoria a la segunda marcha de la generación Z en la Ciudad de México fracasó. En Paseo de la Reforma la participación fue escasa y en Ciudad Universitaria (CU) la explanada se quedó vacía. La movilización que partió del Ángel de la Independencia, con menos de 150 manifestantes, nuevamente estuvo integrada en su mayoría por adultos y personas adultas mayores, quienes se identificaron como "padres" de los jóvenes que deberían haber asistido. [La Jornada](#)

En Petit Comité publica: La represión orquestada contra los manifestantes que asistieron a la marcha de la Gen Z fue desproporcionada. Gases lacrimógenos y golpes propinados por unos "granaderos" adscritos a la Ciudad de México, que en el papel ya no lo son, pero en los hechos se siguen comportando como tal, fueron la respuesta. Uno esperaría más sensibilidad y capacidad para actuar por parte del gobierno de Clara Brugada, más aún porque se dice que es una administración de izquierda. [El Financiero](#)

Círculo Interior destaca: El mundo discute el cambio climático en la COP30 de Brasil, pero en la CDMX el tema brilla por su ausencia. A pesar de la sequía histórica de cuatro años y las inundaciones recientes tras temporada de lluvias, esta semana el tema prácticamente ni se ha comentado. La falta de interés refleja que no hay prisa por actualizar el Programa de Acción Climática ni por destinar presupuesto para infraestructura vital como el drenaje. [Reforma](#)

## NACIONAL

La presidenta Claudia Sheinbaum aseguró que México no volverá a caminar hacia atrás y que la paz es fruto de la justicia, por lo que no tienen resonancia los discursos que normalizan la violencia como ruta. Al encabezar la ceremonia por el 115 aniversario de la Revolución Mexicana, subrayó que se equivocan quienes convocan a la violencia y al odio, así como los que creen que la fuerza sustituye a la justicia o que las mujeres son débiles. Añadió que están en un error quienes llaman a una intervención extranjera. [El Universal](#)

El secretario de la Defensa Nacional, Ricardo Treviño Trejo, sostuvo que, en consonancia con el origen popular del Ejército y la Fuerza Aérea surgidos de la Revolución Mexicana, las fuerzas armadas mantienen "el entusiasmo bélico desbordante para construir una patria mejor. Ese espíritu popular es el que guía en su actuar y sentó las bases que

nos han permitido evolucionar de manera constante a través del tiempo para convertirnos en instituciones cada vez más sólidas". [La Jornada](#)

En la ceremonia por el 115 Aniversario de la Revolución Mexicana, el general Ricardo Trevilla Trejo, secretario de la Defensa Nacional, refrendó el compromiso de las Fuerzas Armadas de México de seguir sirviendo a la patria y al pueblo. Destacó los postulados de la Revolución como la justicia social, la libertad, la democracia y la igualdad, y resaltó que ahora en las Fuerzas Armadas están 42 mil mujeres. [El Heraldo de México](#)

A dos semanas de que se difundiera el caso de tres jóvenes de la secundaria técnica 1 en Zacatecas, quienes presuntamente crearon un catálogo pornográfico con al menos 400 fotografías alteradas con Inteligencia Artificial (IA) de sus compañeras, se desconocen avances de la investigación. Lo que comenzó como una exigencia de justicia inmediata, se ha transformado en debate jurídico que podría dejar insatisfechas a las víctimas por los vacíos legales: la Ley Olimpia fue diseñada para castigar la difusión de imágenes reales sin consentimiento; pero el Código Penal estatal no tipifica la creación de material sintético o deepfakes. [24 Horas](#)

## COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: Las denuncias vecinales tenían al menos tres meses y no se explica por qué Pemex actuó tardíamente y por qué la autoridad capitalina no intervino para colocar sellos en el inmueble. Dice PEMEX que no encontró evidencia de huachicoleo, pese a que cuando entraron sus inspectores encontraron los túneles, bidones abandonados y un olor intenso a combustible. [Reforma](#)

Bajo Reserva señala: En la Secretaría de Seguridad de Tabasco ya no quieren echar gasolina al de por sí explosivo caso de Hernán Bermúdez Requena, exsecretario de esa dependencia estatal y presunto líder del grupo criminal La Barredora, por lo que se emitió la orden tajante a todos los funcionarios de no dar declaraciones sobre el tema. A propósito del senador tabasqueño, nos comentan que ayer Adán Augusto López acudió muy sonriente a la cita en Palacio Nacional tras la invitación de la presidenta Claudia Sheinbaum a las bancadas de Morena, Partido Verde y PT de ambas cámaras del Congreso. [El Universal](#)

Frentes Políticos destaca: En su segundo desfile de la Revolución Mexicana como presidenta, Claudia Sheinbaum honró la historia, pero, sobre todo, la reescribió con una visión de futuro. El general Ricardo Trevilla, titular de la Defensa, lo dijo con todas sus letras, con la llegada de Claudia Sheinbaum a la Presidencia, "se salda una deuda histórica con las mujeres de la Independencia, la Reforma y la Revolución". [Excélsior](#)

Sacapuntas refiere: Reconoció el gobierno del estadounidense Donald Trump "avances históricos" de la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, en el combate al crimen organizado y la migración ilegal. En conferencia de prensa, la vocera de la Casa Blanca, Karoline Leavitt, sostuvo que el gobierno mexicano ha "cooperado enormemente con los esfuerzos del Presidente (Trump) en nuestra frontera sur para combatir la migración ilegal y el narcotráfico". Así de claro. [El Heraldo de México](#)

Pepe Grillo indica: Para el Ejército Mexicano el aniversario del inicio de la Revolución es una celebración toral. Es así porque el Ejército, pilar del desarrollo democrático del país, es uno de los frutos más encomiables del

movimiento armado. Por eso, por ser una fecha tan relevante para la institución, ese día se dan a conocer las promociones de los elementos que ascienden al grado inmediatamente superior. [La Crónica de Hoy](#)

## AGENDA

Transmisión por la Plataforma Microsoft Teams y liga privada de Youtube de los siguientes eventos:

- Décima Primera Sesión Ordinaria de la Comisión Permanente de Participación Ciudadana y Capacitación (CPCyC).
- Primera Sesión Extraordinaria de la Comisión Provisional de Votos Anticipados.
- Décima Primera Sesión Ordinaria de la Comisión Permanente de Seguimiento al Servicio Profesional Electoral Nacional (COSSPEN).
- Décima Primera Sesión Ordinaria de la Comisión de Quejas.
- Décima Sesión Ordinaria de la Comisión Provisional para la Implementación y seguimiento de los trabajos que desarrollará el Instituto Electoral en el Proceso Electoral Local Extraordinario del Poder Judicial 2024-2025.
- Décima Primera Sesión Ordinaria de la Comisión Permanente de Normatividad y Transparencia (CNyT).
- Décima Primera Sesión Ordinaria de la Comisión Permanente de Asociaciones Políticas y Fiscalización (CAPyF).
- Décima Primera Sesión Ordinaria de la Comisión Permanente de Género, Derechos Humanos, Educación Cívica y Construcción Ciudadana.
- Primera Sesión Ordinaria de la Comisión Provisional de Innovación Tecnológica.
- Primera Sesión Ordinaria de la Comisión Provisional de Vinculación Institucional.
- Décima Primera Sesión Ordinaria de la Comisión Permanente de Organización Electoral y Geoestadística (COEG)

Transmisión por el canal institucional de Youtube:

- Círculo de Calidad 2025  
“Lo que no se ha dicho de los planes de acciones correctivas y preventivas”.